
Мероприятие проведено в ре-
жиме видеоконференцсвязи, 
к которой руководители под-
разделений МВД по Карачае-
во-Черкесской Республике  
и территориальных органов 
МВД России на районном 
уровне подключались из сво-
их служебных кабинетов.

Во вступительном слове ми-
нистр Олег Мальцев отметил, что 
в отчетном году были решены 
серьезные задачи, поставленные 
перед органами внутренних дел в 
Карачаево-Черкесии.

— Проделана значительная ра-
бота по обеспечению стабильной 
обстановки на территории ре-
спублики, по нейтрализации 
угроз достижения националь-
ных целей развития Российской 
Федерации, обеспечен порядок 
при проведении мероприятий, — 
сказал руководитель ведомства.

С основным докладом о дея-
тельности МВД по Карачаево-
Черкесской Республике высту-
пил заместитель министра Алек-
сандр Середа. Он обозначил ито-
ги работы подразделений 
аппарата ведомства и территори-
альных органов. Отмечается 
рост преступлений на 2 процента. 
К сожалению, выросло количе-
ство тяжких и особо тяжких пре-
ступлений на 19 %, основная 
причина — рост числа выявлен-
ных изнасилований, преступле-
ний в сфере незаконного оборота 
наркотиков и в сфере экономики. 
Вместе с тем республика входит в 
десятку регионов, в которых от-

мечено снижение количества 
лиц, которым причинен тяжкий 
вред здоровью.

В структуре преступности зна-
чительные доли приходятся на 
корыстно-насильственные пре-
ступления (кражи, грабежи, раз-
бои, мошенничества, вымога-
тельство) — 40 %, наркопресту-
пления — 13,2 % и экономиче-
ские преступления — 8,7 %, также 
на нарушения правил дорожного 
движения лицом, ранее подвер-
гнутым административному на-
казанию, — 10 % (450 фактов).

С положительной стороны от-
мечается снижение числа 

убийств, умышленного причи-
нения тяжкого вреда здоровью, 
краж, в том числе краж автомо-
билей, грабежей, разбоев, мо-
шенничеств, поджогов, престу-
плений в сфере ТЭК, экономиче-
ских преступлений.

«Считаю важным отметить, 
что размер причиненного мате-
риального ущерба по расследо-
ванным и приостановленным 
уголовным делам в 2022 году со-
ставил 863 миллиона 
366 тысяч руб., из них 
возмещено около 
90  %»,  — отметил 
Александр Середа.
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Непростой ремонт по ОСАГО
Трудности починки автомобиля по полису
обязательного автострахования с. 2

Нет фашизму
Роман Биждов с первых
дней участвовал в СВО с. 3

Бюджетный кредит
Развитию территорий могут
помочь низкопроцентные займы  с. 2

Нужно помнить героев
Рассказ о Шугаибе Балове, героически
погибшем на фронте, и его потомках с. 3

И у деревьев появится вторая жизнь
Пренебрежительное отношение человека к экологии может привести  
к катастрофическим последствиям

В рамках Всемирного дня 
экологического образования 
АНО «Биосфера» провела 
круглый стол с участием 
представителей региональ-
ной прокуратуры, ОНФ,  
Росприроднадзора, а также 
студентов и преподавателей 
Черкесского технологическо-
го колледжа.

В своем обращении к участни-
кам круглого стола руководи-
тель АНО «Биосфера» Азамат 
Ужахов в первую очередь выра-
зил благодарность всем, кто 
поддерживает и помогает орга-
низации во всех начинаниях и 
мероприятиях экологической 
направленности. Также он обра-
тил внимание на огромную важ-
ность экологического просве-
щения.

— Чем шире осведомленность 
молодого поколения в вопросах 
сохранения окружающей среды, 
тем больше у него знаний, навы-
ков и мотивации, столь необхо-
димых для решения и предот-
вращения экологических про-
блем, — сказал Ужахов, отметив 
высокую значимость грамотно-
го природопользования.

В качестве примера неразум-
ного подхода к природным бо-
гатствам спикер упомянул ши-
роко известный случай варвар-
ского истребления воробьев в 
Китае, когда в результате мас-
штабной кампании 1957 года 
эти пернатые подверглись мас-
совому уничтожению. В вину 
воробьям ставилось неумерен-
ное «объедание полей». Только 
за первые три дня кампании в 
Пекине и Шанхае тогда истре-
били почти миллион птиц. Спу-
стя год таких активных дей-
ствий было уничтожено два 
миллиарда воробьев и прочих 
мелких пернатых. А 1959 год 
стал мегаурожайным на радость 
организаторам этого чудовищ-
ного отношения к природе.

Однако вскоре сельскохозяй-
ственные вредители расплоди-
лись в таком объеме, что стали 
гибнуть не только урожаи, но и 
леса. А когда от голода начали 
умирать люди, «новаторы» за-
паниковали. По самым скром-
ным подсчетам, в Китае тогда 
погибло около 30 миллионов 

человек. А ведь начиналось все 
с… воробьев.

К сожалению, даже такие исто-
рические примеры не всегда по-
могают в воспитательной эко-
логической работе, что особо 
отметили участники круглого 
стола. Поэтому были высказаны 
некоторые предложения в каче-
стве новаторского подхода к ре-
шению проблемы.

Так, руководитель Карачаево-
Черкесского регионального от-
деления «Двуглавый орел» Де-
нис Струговцов высказал идею 
установки в Черкесске малых 
архитектурных форм и объек-
тов, пропагандирующих береж-
ное отношение к экологии.

— Молодое поколение сейчас 
ориентировано на яркие зре-
лищные моменты, и такой не-

стандартный подход, мне кажет-
ся, принес бы свои плоды, — 
предложил он.

Кроме того, он рассказал о со-
вместном с АНО «Биосфера» 
интересном экопроекте, когда в 
дар музею истории церкви и ка-
зачества были переданы под-
ставки для экспонатов, выпол-
ненные из спилов аварийных 
деревьев.

— Дерево не нужно вывозить 
на свалку, где оно займет место, 
не потребуются время и усилия 
для его ликвидации. Зато полу-
ченный из него продукт прине-
сёт пользу и послужит историче-
скому просвещению. Так у дере-
ва появилась вторая жизнь, — 
резюмировал Денис Струговцов.

Помощник Карачаево-Чер-
кесского межрайонного приро-

доохранного прокурора Ан-
дрей Талалаев в своем высту-
плении тоже акцентировал 
внимание аудитории на значи-
мости просветительской рабо-
ты. Вместе с тем, он рассказал 
об итогах деятельности приро-
доохранной прокуратуры в 
этом направлении.

Коснулись участники круглого 
стола и уже имеющихся дости-
жений в части грамотного при-
родопользования. Единодушно 
было отмечено, что многочис-
ленные акции по посадке зеле-
ных насаждений на территории 
Карачаево-Черкесии — дело 
важное и нужное, но при этом 
требующее дальнейшей заботы, 
о чем тоже стоит помнить.

Как справедливо заметил за-
меститель руководителя Севе-
ро-Кавказского межрегиональ-
ного управления Росприроднад-
зора Назир Нахушев, в таких 
случаях очень важно не только 
качество посадочного материа-
ла, но и последующий уход. Что-
бы посадка была не для «галоч-
ки», а действительно во благо и 
природе, и человеку.

В завершение мероприятия 
Азамат Ужахов еще раз поблаго-
дарил всех его участников за 
экологическую сознательность 
и неравнодушие, а наиболее дея-
тельным вручил благодарствен-
ные письма с напутствием и 
впредь не снижать градуса ак-
тивности.

— Если формированием эколо-
гической культуры не занимать-
ся регулярно, результаты всех 
наших усилий по оздоровлению 
окружающей среды будут не-
долговечными, — добавил он.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел сове-
щание с участием представи-
телей парламентской рабо-
чей группы Госдумы РФ  
по вопросам СВО, депутатам 
и Казбеком Тайсаевым  
и Яной Лантратовой, которые 
прибыли в республику с рабо-
чим визитом. 

Обсуждались вопросы социаль-
ной и правовой защиты граждан, 
принимающих участие в СВО, 
членов их семей. Рашид Темрезов 
отметил, что начиная с 2014 года 
Карачаево-Черкесия стала при-
нимать беженцев из Донецкой, 
Луганской областей, оказывать 
им всяческую помощь. 

«Из первых уст мы узнавали о 
тех бедах и лишениях, которые 
много лет испытывали жители 
Донбасса, о многих проявлениях 
нацизма со стороны киевских 
властей по отношению к мирным 
гражданам. Именно по этой при-
чине абсолютное 
большинство жите-
лей Карачаево-Чер-
кесии поддержали 
решение Президента 
России Владимира 
Путина о проведе-
нии специальной во-
енной операции по денацифика-
ции Украины», — сказал Рашид 
Темрезов.

Он добавил, что начиная с 24 
февраля прошлого года сотни 
жителей Карачаево-Черкесии 
добровольцами или по контрак-
ту ушли в зону СВО. Уроженцы 
Карачаево-Черкесии, пребывав-
шие в других регионах, также не 
остались в стороне. Одним из та-
ких стал генерал-майор авиации, 
летчик-снайпер Канамат Бота-
шев. Указом Президента России 
ему посмертно было присвоено 
звание Героя России. За период 
СВО многие выходцы из Карача-
ево-Черкесии были удостоены 
государственных боевых наград. 

«Мы стараемся выстроить 
адресную работу с каждой се-
мьей военнослужащего. В Кара-
чаево-Черкесии были утвержде-
ны различные виды единовре-
менных выплат участникам 
СВО и их семьям. На сегодняш-
ний день общий объем регио-
нальных выплат уже составил 
почти 170 миллионов ру-
блей», — отметил Глава КЧР. 

Он также поручил председате-
лю Парламента КЧР Алексан-

дру Иванову совместно с рабо-
чей группой поработать над за-
конодательными инициатива-
ми, отражающими интересы 
военнослужащих и их семей.

Казбек Тайсаев и Яна Лантра-
това высоко оценили опыт Кара-
чаево-Черкесии в вопросах под-
держки бойцов СВО и их семей. 

«Благодарен Главе Карачаево-
Черкесии и всей команде, кото-
рая решает вопросы поддержки 
участников СВО и их семей. 
Проводится огромная работа по 
данному направлению. В ходе 
рабочих поездок удалось встре-
титься с военнослужащими из 
Карачаево-Черкесии, которые 
сегодня мужественно сражаются 
в ходе СВО. Было приятно услы-
шать благодарность от них, они 
чувствуют поддержку своих зем-
ляков. Иначе быть и не могло. 
Уверен, что совместными усили-
ями мы приблизим нашу побе-
ду», — сказал депутат Госдумы 
Казбек Тайсаев. 

«Я помню, какую помощь ока-
зывала Карачаево-Черкесия еще 
в 2014 году, когда наша рабочая 
группа была в Донецкой Народ-

ной Республике, ког-
да вывозили детей, в 
том числе раненых, 
как оттуда уезжали 
беженцы, как им пе-
редавали гуманитар-
ную помощь. Я пом-
ню, какой объем по-

мощи оказала Карачаево-Черке-
сия, помню, сколько делали 
жители региона, общественные 
организации, добровольцы, 
сколько детей принимала респу-
блика и на отдых, и на реабили-
тацию. Каждый представитель 
ведомства с душой относится к 
своей работе, знает лично каж-
дую семью военнослужащих, ко-
торые защищают свою Роди-
ну»,  — сказала Яна Лантратова. 

Она рассказала о реализации 
нескольких запланированных с 
республикой совместных проек-
тов. Один из них — организация 
системных телемостов, благода-
ря которым участники СВО смо-
гут в режиме видеосвязи об-
щаться со своими семьями, а 
также передача газет, отражаю-
щих деятельность государства, 
общества по поддержке семей 
военнослужащих, на передовую.  

«Это действительно важней-
шая поддержка для военнослу-
жащих — понимать, что они за-
щищают Родину, а республика 
защищает их семьи», — сказала 
Яна Лантратова. 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Они защищают 
нашу Родину

Об основных направлениях 
деятельности филиала  
по КЧР, выполненных задачах 
и планах на перспективу мы 
поговорили с заместителем 
руководителя Северо-Кавказ-
ского межрегионального 
управления Росприроднадзо-
ра Назиром Нахушевым.

— Назир Юрьевич, каким 
оказался ушедший год для ва-
шего управления?

— Год был однозначно неорди-
нарным. После выхода в марте 
2022 года постановления Прави-
тельства № 336, которое значи-
тельно ограничило функции всех 
надзорных органов, действие 
всех годовых планов приостано-
вили. В частности, был запрет на 
проведение внеплановых меро-
приятий, возбуждение админи-
стративных дел и т. д.

— Как работалось в столь 
«лимитированном» режиме?

— Своих мероприятий было не 
много, но активизировалось 
МВД, и мы по возможности дей-
ствовали совместно с ними. Так 
что определенные показатели 
все же были. В прошлом году на-
ми было предъявлено 6 ущербов 
на общую сумму 2861455 рублей. 
Взыскано 6 ущербов, из них 4 — в 
принудительном порядке на об-
щую сумму 574487,23 руб. Выне-
сено 350 постановлений, из кото-

рых 171 — административные 
штрафы на общую сумму 4011700 
руб. Из них было взыскано 
3015750 руб. При этом 13 дел 
прекращено и одно возвращено.

— Каковы сейчас основные 
направления вашей деятель-
ности?

— Кроме надзорных функций у 
нас есть разрешительная дея-
тельность, нормирование вы-
бросов, лицензирование в сфере 
обращения с отходами, админи-
стрирование платы, 
полученной от эко-
логического сбора. 
Словом, полномо-
чий много. К приме-
ру, в среднем в месяц 
мы получаем по не-
скольку заявлений и 
рассматриваем их. 
Если суть жалобы не 
в нашей компетенции, то пере-
направляем её другим надзор-
ным органам. Вообще мы рабо-
таем с федеральными объекта-
ми как с природными (реки), так 
и с рукотворными (ресурсоснаб-
жающие организации). Поэто-
му наши полномочия четко раз-
граничены, в том числе и по ка-
тегориям земель. Например, 
крупными свалками в обще-
ственных местах занимаемся 
мы, а свалками на землях сель-
хозназначения — Россельхоз-
надзор и т. п. 

— Самые проблемные аспек-
ты вашей деятельности?

— Как всегда, это отходы и 
сбросы в водоемы. Ежегодно 

львиная доля нашей работы при-
ходится именно на эти направле-
ния, которые не только больная 
тема, но и прямая угроза эколо-
гии региона.

— Можете назвать наиболее 
«грязные» в этом смысле рай-
оны?

— Я бы сказал, что трудней на-
звать особо чистые. Везде есть 
свои болевые точки и проблемы, 
которые нужно устранять. Даже 
в Черкесске масса проблем, осо-

бенно в части вывоза 
мусора.

— Но ведь у нас 
два крупных му-
сорных полигона. 
Откуда такое коли-
чество стихийных 
свалок?

— Основная про-
блема — низкий 

уровень культуры населения. 
Много свалок образуется в даль-
них районах. Недавно мы всей 
семьей три дня отдыхали в по-
селке Рожкао. И когда мы попы-
тались пристроить весь нако-
пленный мусор, то ни в Рожкао, 
ни в Псемене, ни в Курджиново 
и вообще на всем пути следова-
ния домой контейнеров или ба-
ков не нашли. В итоге привезли 
все с собой и выкинули в бак уже 
в Черкесске. А ведь эти места по-
сещают массы туристов. И полу-
чается, что даже самые 
сознательные из них 
лишены возможности 
цивилизованно утили-
зировать отходы.

О социальных дальтониках  
и злостных нарушителях
Федеральная служба по надзору в сфере природопользования 
(Росприроднадзор) подвела итоги своей деятельности

Помощь должна быть адресной
Глава КЧР Рашид Темрезов встретился с председателем реги-

онального отделения комитета семей воинов Отечества по Ка-
рачаево-Черкесии Аидой Анушко. Рашид Темрезов выразил 
слова соболезнования Аиде Анушко, чей супруг погиб при вы-
полнении боевых задач в ходе специальной военной операции. 
Векторы работы комитета направлены на то, чтобы поддержать 
родных и близких военнослужащих, отправившихся защищать 
Родину, поддержать наших с вами соотечественников. Рашид 
Темрезов заверил Аиду Мавлетовну, что абсолютно по всем во-
просам она может рассчитывать на поддержку с его стороны.

От полноты сведений зависит многое
Карачаево-Черкесия заняла первое место по итогам 2022 го-

да в рейтинге субъектов РФ по полноте и своевременности 
предоставления сведений в ГАС «Управление». Минэконом-
развития КЧР было обеспечено 100 %-ное внесение сведений 
в ГАС «Управление» по 7 видам направлений: государствен-
ным и муниципальным услугам, СМЭВ, государственно-част-
ному партнерству, моногородам, ГЛОНАСС, мониторингу 
процессов в реальном секторе экономики, финансово-банков-
ской и социальных сферах субъектов РФ.

Под руководством тренера сборной России
Тренер сборной МЧС России по пожарно-спасательному 

спорту Виктор Сухоруков провел тренировочный семинар с 
командой ГУ МЧС России по КЧР. Мероприятие прошло на 
базе 2-й пожарно-спасательной части республиканской сто-
лицы. На тренировке спортсмены отработали технику подъе-
ма по штурмовой лестнице, скоординировали действия в «бо-
евом развертывании» и в эстафете, отточили свое мастерство 
в преодолении 100-метровой полосы с препятствиями.

Ребятам рассказали  
об их правах и обязанностях

Сотрудники прокуратуры Прикубанского района провели 
лекцию для учащихся МБОУ «СОШ п. Мичуринский» на тему: 
«Уголовная ответственность несовершеннолетних». Ребятам 
рассказали о возрасте, с которого наступает уголовная ответ-
ственность несовершеннолетних, наказаниях, предусмотрен-
ных Уголовным кодексом Российской Федерации, послед-
ствиях привлечения к ответственности за уголовно наказуе-
мые деяния.

На пульсеЧисло преступлений растет,  
но тяжесть их снижается
В МВД по КЧР прошло заседание коллегии по итогам деятельности за 2022 год

Круглый стол

Участники круглого стола обсудили вопросы грамотного природопользования 

АНО «Биосфера» создана  
в 2019 году. Основной целью 
и видом деятельности этой 
организации  является со-
хранение и улучшение эко-
логической обстановки в на-
шей стране и в мире в це-
лом. АНО «Биосфера» явля-
ется победителем первого 
конкурса 2021 года Фонда 
президентских грантов  
с проектом «Культура обра-
щения с отходами», который 
успешно реализует на тер-
ритории Карачаево-Черкес-
ской Республики  вплоть  
до настоящего времени.

С П Р А В К А

Тема дня

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Полицейские КЧР задержали наркодилера

»
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Мотивированный со-
вестью человек найдет 
выход из этой ситуа-
ции, но большинство 
не задумываясь выки-

нут там, где им заблагорассудит-
ся. Каждый год республика орга-
низовывает субботники, и каж-
дый год заходим в лесоохранную 
зону и видим одну и ту же карти-
ну, «писанную» мусором. Убра-
ли — снова лежит. И это вопрос к 
населению.

— А вообще, как в таких слу-
чаях ищете виновных?

— Когда выезжаем на стихий-
ные свалки, первым делом ищем 
правообладателя земельного 
участка. Если его нет, то ответ-
ственность несет муниципали-
тет. Вот сейчас у нас в производ-
стве находятся дела по Черкесску 
и Урупскому району, размеры 
ущерба и сумма взысканий уточ-
няются. Другая распространен-
ная проблема в том, что многие 
ИП не заключают договоры на 
вывоз мусора и не оплачивают 
его. Зато очень энергично копят 
этот мусор. Так, в прошлом году 
МВД по КЧР возбудило порядка 
200 административных дел по 
республике в отношении таких 
горе-предпринимателей.

— У этого грустного процесса 
есть какие-то позитивные сто-
роны?

— Постепенно, но дело продви-
гается. Помогают и администра-
тивные меры. Здесь, кстати, от-
лично работает «сарафанное ра-
дио» — ничто сильнее не воздей-
ствует на перемены в сознании, 
как чужой наглядный пример: 
«такого-то сильно оштрафовали, 
хотя можно было этого избе-
жать». И вот уже человек заду-
мался — может, стоит заранее 
подумать и предупредить непри-
ятную ситуацию. Пусть с недо-
вольством, но понимают, что до-
говор и плата за вывоз ТБО — 
лучшее решение из возможного.

— В некоторых дворах респу-
бликанской столицы установ-
лены контейнеры для раз-
дельного сбора мусора…

— В целом инициатива пра-
вильная. Но и здесь все зависит 
от культуры и экологической на-
правленности сознания. В раз-
ноцветных контейнерах для раз-
ных видов мусора практически 
на 80 % лежит все подряд, без 
разбора и без оглядки на цвет. 
Конечно, единицы будут при-
лежно раскладывать все по за-
мыслу. Но в итоге на полигоне 
все равно придется этот мусор 
перебирать. А многие даже до 
контейнера не доносят свой му-
сор, оставляют в подъезде, в лиф-

те, где угодно, но только не там, 
где нужно.

— Видимо, большинство 
граждан все ещё социальные 
дальтоники...

—Да, общество к высокой куль-
туре пока не пришло. И это не 
только у нас, а в целом по России, 
включая саму столицу. Ведь даже 
в сердце Москвы можно нат-
кнуться и на мусорные завалы, и 
на полную мешанину в раздель-
ных баках. Казалось бы, мусор-
ная реформа, как маховик, запу-
щена давно, но позитивные из-
менения происходят медленно.

— Расскажите немного о во-
доохранной деятельности...

— Мы занимаемся водоохран-
ными зонами Кубани, Урупа, 
Большого Зеленчука, Большой 
Лабы, Кумы и Подкумка. Районы 
сброса сточных вод тоже смо-
трим, обязательно берем пробы 
выше и ниже объекта, сравнива-
ем. На сегодня наибольший 
ущерб окружающей среде в ре-
спублике наносят Домбайский и 
Карачаевский водоканалы. По 
их нарушениям подготовлены 
аналитические справки, прове-

дены проверки с прокуратурой.
— Нарушителей накажут,  

но зачастую штрафы, даже 
очень большие, проблему  
не решают. Какие меры пред-
принимаются самими наруши-
телями в таких случаях?

— Смотря в чем кроется причи-
на. Если она устранима, то выда-
ется предписание на устранение 
и далее контролируется его вы-
полнение. Хуже, когда устранить 
причину одномоментно или да-
же в более длительные сроки 
просто невозможно. Например, 
если требуется замена устарев-
шего и пришедшего в негодность 
оборудования или ветхих ком-
муникаций. Капиталовложения 
нужны огромные, а денег, как 
правило, нет. И даже если есть, то 
на это потребуются годы. Вооб-
ще все экологические проблемы 
завязаны на деньгах, потому и 
трудноразрешимы.

— Есть ли позитивные пере-
мены в экологии Карачаево-
Черкесии?

— Перемены есть, и достаточно 
крупные. За последние 3 года по 
федеральной целевой программе 

«Чистая страна» было ликвиди-
ровано несколько крупных вред-
ных объектов. Это хвостохрани-
лище 1-й очереди «Урупского 
ГОКа», огромная свалка в Зелен-
чукском районе и свалка в Кара-
чаевском, которая находилась в 
водоохранной зоне. Также в про-
шлом году досрочно закончили 
ликвидацию хвостохранилища 
Эльбрусского рудника. Это был 
очень сложный объект негатив-
ного воздействия, а сейчас там 
аккуратная дамба, трава растет. 
Во всех этих случаях надзор за ка-
чеством реализации лежал на нас.

— Что из глобальных задач 
предстоит решить в недале-
ком будущем?

— Недавно появилась возмож-
ность вновь войти в федераль-

ную программу, теперь это про-
ект «Генеральная уборка». На 
очереди ряд «тяжелых» объек-
тов: свалки в Кумыше, Адыге-
Хабле и Первомайском, а также 
заброшенная территория возле 
Эльбрусского рудника, где бо-
лее десятка полуразвалившихся 
зданий, которые нужно ликви-
дировать. По свалкам в Малока-
рачаевском, Адыге-Хабльском 
районах в прошлом году все под-
готовительные работы прошли, 
заявка ушла в Москву. Свалки в 
Карачаевском районе и Карача-
евске будут обследованы в этом 
году для подтверждения нега-
тивного воздействия на среду, 
тоже отправим заявку для вклю-
чения в программу.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

О социальных дальтониках  
и злостных нарушителях

Член правления союза авто-
сервисов, эксперт Илья Пли-
сов  рассказал, с чем сталки-
ваются пострадавшие в ДТП  
в условиях дефицита автозап-
частей.

Уход иностранных автомо-
бильных компаний с российско-
го рынка, начавшийся в февра-
ле–марте, вызвал закономер-
ную тревогу у автовладельцев и 
страховых компаний: риск по-
вредить машину в ДТП не по 
своей вине по-прежнему при-
сутствует, а вот оригинальные 
запчасти для ремонта стреми-
тельно исчезают. Перспективы 
того, что они появятся в бли-
жайшее время благодаря парал-
лельному импорту — туманны.

Чтоб поддержать сегмент 
ОСАГО и рядовых автомобили-
стов в кризисной ситуации, Цен-
тральный Банк РФ разрешил 
при формировании средней це-
ны в справочниках средней сто-
имости запчастей рассчитывать 
цену ремонта только по ценам 
сертифицированных аналогов 
оригинальных запчастей, если 
последние фактически отсут-
ствуют на рынке. 

Новая норма Единой методи-
ки, введенная Банком России, 
должна способствовать сниже-
нию волатильности в этой сфере 

и сдержать рост стоимости по-
лисов ОСАГО, так как позволит 
рассчитывать ремонт по тем це-
нам на запчасти, которые фак-
тически есть на рынке. Экспер-
ты рынка поддержали это реше-
ние, они утверждают, что ориги-
нальные запчасти далеко не 
всегда лучше своих сертифици-
рованных аналогов, зато точно 
всегда дороже. Так было ещё до 
кризиса запчастей на отече-
ственном рынке, сегодня же сто-
имость большинства оставших-
ся в продаже оригинальных зап-
частей и вовсе заоблачная. В 
справочнике автозапчастей Рос-

сийского союза автостраховщи-
ков (РСА) от 19 июня, который 
используется для расчета стои-
мости ремонта по ОСАГО, рост 
стоимости по некоторым мар-
кам с начала 2022 года превысил 
50 %. Для оперативного реше-
ния проблемы нехватки запча-
стей участники страхового рын-
ка просят разрешить использо-
вать при ремонте автомобилей 
по ОСАГО детали, которые уже 
были в употреблении. Однако 

многие автомобилисты не пони-
мают сути нововведений и пред-
ложений и задаются вопросами, 
не уменьшатся ли теперь выпла-
ты по ОСАГО, стоит ли ждать 
использования б/у запчастей 
при ремонте и не повысится ли 
число автоугонов ради разбора 
машин на детали.

Насколько оправданны опасе-
ния автомобилистов и что ждёт 
их в ближайшей перспективе? 

«Центральный Банк РФ разре-
шил использовать при расчете 
стоимости ремонта по ОСАГО 
пусть не оригинальные, но сер-
тифицированные запчасти, — 

прокомментировал 
член правления Со-
юза автосервисов 
Илья Плисов. — Это 
важный нюанс, ко-
торый гарантирует 
сохранение качества 
учитываемых дета-
лей. Большинство 
страховых стало ис-
пользовать цены, 

которые есть по сертифициро-
ванному неоригинальному про-
дукту. В принципе в этом, на мой 
взгляд, ничего страшного нет, 
потому что в некоторых случаях 
страховые компании вообще 
никак не могли рассчитать стои-
мость ремонта по той простой 
причине, что некоторых ориги-
нальных запчастей в доступе нет 
и актуальных цен на них тоже, 
соответственно. И тут лучше ис-
пользовать сертифицирован-

ные аналоги, которые есть в на-
личии, чем оставить автомобиль 
без ремонта. Улучшить ситуа-
цию с восстановительным ре-
монтом должно разрешение 
страховым компаниям исполь-
зовать б/у сертифицированные 
запчасти при натуральном воз-
мещении при ОСАГО, что сегод-
ня не допускается по закону. Но 
автосервисы могут предложить 
автовладельцу подписать до-
полнительные соглашения, где 
он разрешит использовать при 
восстановлении собственного 
автомобиля неоригинальные 
или б/у запчасти, если в данном 
конкретном случае нет альтер-

нативы. Ведь мало кто захочет 
оставаться с неисправным авто-
мобилем на неопределенный 
срок. В автомастерских призна-
ются, что сегодня практически 
ни один крупный ремонт невоз-
можно выполнить исключи-
тельно новыми оригинальными 
запчастями, но клиенты не стра-
дают от этого и в большинстве 
случаев на 100 % довольны ре-
зультатом работ с использова-
нием сертифицированных ана-
логов или б/у запчастей. Конеч-
но, в случае с ремонтом с ис-
пользованием б/у запчастей 
речь идет о деталях, которые не 
влияют на безопасность, напри-

мер о замене кузовных запча-
стей». 

Илья Плисов подчеркивает, 
что нерешенные проблемы в от-
расли остаются и требуют вни-
мания регулятора и законодате-
лей: «Есть случаи дефицита или 
отсутствия аналогов деталей для 
редких автомобилей — напри-
мер, редкой оптики, кузовных 
деталей, системы AIRBAG (по-
душки безопасности) и др. Авто-
сервисы сталкиваются и с логи-
стическими трудностями, когда 
запчасти находятся в наличии, 
но на другом складе, иногда в 
другом регионе или даже части 
страны. Среди точек роста, без-
условно, то, что пока отече-
ственные производители анало-
гов запчастей не собраны в кла-
стеры — это удорожает продук-
цию, если сравнивать её с такой 
же, но произведенной в Китае. 
Нужно помогать местным про-
изводителям развивать свою 
деятельность.

Что касается слухов о росте 
числа угонов автомобилей, если 
узаконить использование б/у 
запчастей, то к различным про-
тивоправным действиям может 
приводить не какое-то решение, 
например разрешение исполь-
зовать б/у детали при ремонте, а 
ухудшение криминогенной си-
туации.  На сегодня это не фик-
сируется».
Пресс-служба Информационного
проекта «ОСАГО: общественная 
экспертиза»

Летом 2022 г. в России стал ис-
пользоваться новый инстру-
мент — инфраструктурные 
бюджетные кредиты, основ-
ной целью которых является 
поддержка регионов че-
рез обеспечение их заемным 
и средствами на длительный 
срок под минимальные про-
центные ставки. 

Программа предусматривает 
возможность получения креди-
та на срок до 15 лет под 3 % годо-
вых для развития в регионах 
России науки, образования и 
экономики. Так, в Кабардино-
Балкарии за счет таких займов 
планируется построить новый 
водопровод для обеспечения 
питьевой водой жителей Бак-
санского района.

В 2023 г. предусмотрено выде-
ление кредитов на сумму около 
500 млрд руб. (в 2022 г. была 
определена такая же сумма и 

данным механизмом смогли 
воспользоваться 84 субъекта 
РФ). Средства выделяются из 
федерального бюджета, но вы-
деление средств осуществляется 
на конкурсной основе в рамках 
лимитов (пропорционально 
численности населения с учетом 
долговой нагрузки региона). 
Получается, чем меньше задол-
женность региона, тем на боль-
ший объем инфраструктурных 
кредитов можно рассчитывать. 
При этом, если проект реализу-
ется по поручению 
Президента РФ или 
председателя Пра-
вительства РФ, кри-
терии конкурсного 
отбора не применя-
ются.

Еще одним новым 
инструментом стали инфра-
структурные облигации, выпу-
скаемые как частными, так и го-
сударственными компаниями 
для финансирования инфра-
структурных объектов. Полу-
ченные средства планируется 
использовать на развитие до-
рожной, социальной, общего-
родской и других видов инфра-
структуры. Так, во Владимир-
ской области за счет инфра-
структурных облигаций 
планируется построить ТЭЦ, в 
Нижнем Новгороде — очистные 

сооружения, в Тольятти — трас-
су в обход города и т. д.

Стоимость таких кредитных 
ресурсов составляет до 4 %, а 
оформление заявки осущест-
вляется через «Дом.РФ». Важно 
и то, что выпуском и размеще-
нием облигаций занимается не 
сам регион, а специализирован-
ное общество проектного фи-
нансирования «Инфраструк-
турные облигации» (дочерняя 
организация «Дом.РФ»), кото-
рое впоследствии и переводит 

полученные сред-
ства региону. Среди 
преимуществ таких 
облигаций, несо-
мненно, стоит отме-
тить их надежность 
(из-за государствен-
ного участия), ста-

бильность и предсказуемость, а 
также низкую волатильность. 
Но при этом они обладают не-
высокой доходностью.

Таким образом, инфраструк-
турные бюджетные кредиты и 
инфраструктурные облигации 
позволят обеспечить развитие 
территорий и повысить каче-
ство жизни людей. Их эффек-
тивность доказана мировым 
опытом, и они весьма успешно 
могут найти применение и раз-
витие в России.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Развитию территорий 
поможет бюджетный кредит

Не так страшен чёрт, как его малюют

Сотрудниками Пограничного 
управления Федеральной 
службы безопасности Рос-
сийской Федерации по Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ке выявлен факт дачи взятки 
иностранным гражданином 
должностному лицу управ-
ления.

За денежное вознаграждение 
правонарушитель рассчитывал 
получить пропуск в пятикило-
метровую полосу местности 
вдоль линии государственной 
границы без соответствующего 
разрешения, а также избежать 
ответственности за нахождение 
в пограничной зоне без разре-
шительных документов, даю-
щих на то право.

По данному факту сотрудни-
ками отдела полиции по Уруп-
скому району Межмуниципаль-
ного отдела Министерством 
внутренних дел России «Зелен-
чукский» возбуждено уголов-
ное дело по признакам состава 

преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 291.2 Уго-
ловного кодекса Российской 
Федерации. 

Проводятся необходимые 
следственные действия, направ-
ленные на установление всех 
обстоятельств совершенного 
преступления.

Пограничное управление  Фе-
деральной службы безопасно-
сти Российской Федерации по 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике напоминает жителям ре-
спублики и ее гостям, что дача 
взятки должностному лицу яв-
ляется уголовно наказуемым 
деянием. Любая попытка скло-
нения сотрудников Погранич-
ного управления к совершению 
коррупционных правонаруше-
ний влечет привлечение к ответ-
ственности в соответствии с за-
конодательством Российской 
Федерации.
Пресс-служба  
Пограничного управления  
ФСБ России по КЧР

Иностранца привлекут  
к ответственности за дачу взятки

Приговор изменен  
на более жесткий

Усть-Джегутинским районным 
судом вынесен обвинительный 
приговор по уголовному делу в 
отношении жителя Усть-
Джегуты. Он признан виновным 
в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 264.1 
УК РФ (управление автомоби-
лем в состоянии опьянения ли-
цом, имеющим судимость за со-
вершение аналогичного престу-
пления), ему назначено наказа-
ние в виде лишения свободы 
сроком на 1 год с лишением пра-
ва заниматься деятельностью по 
управлению транспортными 
средствами на 2 года. На основа-
нии ст. 73 УК РФ основное нака-
зание назначено условно с испы-
тательным сроком на 1 год. 

Не согласившись с указанным 
приговором, государственный 
обвинитель принес апелляцион-
ное представление ввиду чрез-
мерной мягкости назначенного 
наказания. По результатам рас-
смотрения представления про-
курора судебной коллегией по 
уголовным делам Верховного 
Суда Карачаево-Черкесской Ре-
спублики приговор изменен, 
осужденный направлен отбы-
вать наказание в исправитель-
ную колонию строгого режима.

За кражу заплатит штраф

Черкесским городским судом 
вынесен приговор по уголовно-
му делу в отношении 33-летней 
уроженки Ставропольского 
края. Она признана виновной в 
совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 158 УК 
РФ (кража). В суде установлено, 
что подсудимая в мае текущего 
года, находясь в помещении 
торгового зала магазина «Пятё-
рочка», тайно похитила продук-
ты питания на сумму свыше  
3 тыс. рублей, спрятала похи-
щенное имущество в имевшийся 

при ней полимерный пакет чер-
ного цвета, прошла мимо касс и, 
не расплатившись за вышеука-
занные товары, покинула поме-
щение магазина.

Подсудимая вину в соверше-
нии преступления признала 
полностью, в содеянном раская-
лась. Судом ей назначен штраф.

Труп ребенка выбросила  
в мусорный контейнер

Прокуратура Карачаево-Чер-
кесской Республики утвердила 
обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении 
45-летней жительницы респу-
бликанской столицы. Она обви-
няется в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст. 106 
УК РФ (убийство матерью ново-
рожденного ребенка).

По версии следствия, 26 дека-
бря 2013 года в период времени с 
9 до 12 часов женщина, находясь 
у себя дома, родила жизнеспо-
собную девочку. Сразу после ро-
дов, опасаясь морального осуж-
дения со стороны родственни-
ков и знакомых, обвиняемая 
совершила убийство новорож-
денной, задушив её.

С целью сокрытия преступле-
ния она вынесла труп новорож-
денной во двор домовладения и 
оставила его в близлежащем му-
сорном баке. Впоследствии труп 
ребенка был вывезен работни-
ками МУП «Спецавтохозяй-
ство» на территорию полигона 
товарно-бытовых отходов, рас-
положенного на западной окра-
ине а. Псыж Абазинского райо-
на, где и был обнаружен работ-
никами данной организации.

Уголовное дело направлено в 
Черкесский городской суд для 
рассмотрения по существу.

Чиновника судят за подлог

Карачаевским районным су-
дом вынесен приговор по уго-
ловному делу в отношении чи-

новника. Он признан виновным 
в совершении двух преступле-
ний, предусмотренных ч. 1 ст. 
293 УК РФ (халатность).

В суде установлено, что в апре-
ле 2017 года злоумышленник, 
являясь главой администрации 
сельского поселения, подписал 
две фиктивные выписки из похо-
зяйственных книг с заведомо 
ложными сведениями, заверил 
их гербовой печатью админи-
страции муниципального обра-
зования и выдал двум гражданам 
без предусмотренной законом 
регистрации документов в орга-
не местного самоуправления. 

Суд назначил подсудимому на-
казание в виде штрафа в размере 
70 тыс. рублей и освободил его 
от уголовной ответственности в 
связи с истечением сроков дав-
ности преступлений. Приговор в 
законную силу не вступил. 

Небезопасное катание  
на лыжах

Мировым судьей судебного 
участка № 2 судебного района 
Карачаевска вынесен обвини-
тельный приговор по уголовно-
му делу в отношении местного 
жителя. Он признан виновным в 
совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 118 УК 
РФ (причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожности).

Подсудимый в дневное время  
6 января 2022 года при спуске на 
лыжах с горнолыжной трассы 
«Югославская» в пос. Домбай, 
выполняя маневр торможения, 
потерял равновесие и упал, до-
пустив при этом столкновение с 
несколькими гражданами. В ре-
зультате этого малолетней де-
вочке были причинены травма-
тические повреждения.

Суд постановил обвинитель-
ный приговор в отношении под-
судимого, ему назначено нака-
зание в виде штрафа. Приговор 
суда в законную силу не вступил.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Незаконные 
постройки снесены

Под контролем судебных 
приставов республики мест-
ный житель освободил зе-
мельный участок от самоволь-
но возведённых построек. 
Участок был расположен на 
перегоне Черкесск — Абазин-
ка и входил в полосу отвода 
железных дорог. Ориентиро-
вочная площадь территории 
составила более 200 квадрат-
ных метров. Безопасность же-
лезнодорожного движения 
восстановлена. Требования 

исполнительного документа 
выполнены в полном объёме. 
Исполнительное производ-
ство окончено фактическим 
исполнением.

Улучшить медпомощь 
населению

В этом году в Карачаево-
Черкесии стартуют капремонт 
и строительство 20 объектов 
здравоохранения. Так, нач-
нется капремонт участковой 
больницы в ауле Джегута, по-
ликлиники Хабезской ЦРБ, 
амбулатории в селе Важном и 

врачебной амбулатории аула 
Инжич-Чукун. Кроме того, 
взамен ветхих зданий фель-
дшерских и фельшерско-аку-
шерских пунктов будут по-
строены 16 новых объектов 
первичного звена здравоохра-
нения, оснащенных необходи-
мым современным оборудова-
нием. Вместе с тем в этом году 
распахнут свои двери обнов-
ленное здание поликлиники 
Малокарачаевской ЦРБ в Уч-
кекене, а также новые врачеб-
ные амбулатории в Преград-
ной и Октябрьском и ФАП в 
Учкулане. 

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Немало происходит 
преступлений, совер-
шенных с использова-
нием информационно-
телекоммуникацион-

ных технологий. За 2022 год их 
зарегистрировано 1055.

На фоне роста объема общей 
регистрации преступлений отме-
чается рост результативности ра-
боты по их раскрытию, которая 
составила 75 %. Важной состав-
ляющей деятельности министер-
ства является работа по раскры-
тию преступлений прошлых лет. 
За 2022 год раскрыто 119 престу-
плений, в суд направлено 82 дела.

Реализованы меры по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения, повышению эффек-
тивности работы подразделе-

ний ГИБДД по профилактике 
дорожно-транспортных проис-
шествий. На совещании были 
заслушаны отдельные началь-
ники подразделений МВД по 
КЧР и территориальных орга-
нов МВД России на районном 
уровне.

По итогам заседания коллегии 
министр Олег Мальцев поставил 
перед подчиненными ряд задач, 
обозначил сроки, требования к 
качеству исполнения и поблаго-
дарил сотрудников, которые от-
ветственно и профессионально 
исполняли свои служебные обя-
занности.

Мероприятие организовано и 
проведено с соблюдением реко-
мендаций Роспотребнадзора.
Пресс-служба МВД по КЧР

Число преступлений растет,  
но тяжесть их снижается

»
с. 1

Такую неприглядную картину можно наблюдать у мусорных контейнеров в Черкесске по ул. К. Маркса, 40, 46а, 46

За шесть лет в ходе работ по ликвидации экологических послед-
ствий прошлой хозяйственной деятельности в Карачаево-Чер-
кесии было восстановлено и рекультивировано около 80 гекта-
ров земель. Часть работ проводилась в рамках нацпроекта 
«Экология». Всего в республике восстановлено и рекультивиро-
вано 79,3 гектара земель, подвергшихся негативному воздей-
ствию объектов накопленного вреда.

С П Р А В К А

Проведена статистическая оценка деятельности территориаль-
ных органов МВД России на районном уровне за 2022 год, со-
гласно которой I место занимает ОМВД России по Малокарача-
евскому району, II место — ОМВД России по Усть-Джегутинскому 
району, III место — у ОМВД России по Прикубанскому району.

Ф А К Т

»
с. 1

Экспертное мнение

ОКСАНА СТУПНИКОВА
декан факультета Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС,  
кандидат наук, доцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

ОСАГО

Воры разбирают машины за считаные минуты

Оригинальные 
запчасти не всегда 
лучше своих 
сертифицированных 
аналогов

Коротко
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В последнее время мы часто 
вспоминаем известную фра-
зу из кинофильма «Офице-
ры» — «Есть такая профес-
сия — Родину защищать». Она 
вполне применима и к герою 
моего рассказа — жителю ау-
ла Псыж Абазинского района. 
Роман Биждов мог бы остать-
ся в стороне от специальной 
военной операции, ведь у не-
го растут пятеро детей. Одна-
ко, как признается Роман 
Аликович, с первых дней СВО 
он пытался стать доброволь-
цем. Роман убежден, что если 
человек желает защищать Ро-
дину, никто не вправе ему от-
казать.

«Это мое личное решение, про-
диктованное чувством долга. С 
первых дней начала спецопера-
ции я ждал повестку, потом не 
выдержал и пошел доброволь-
цем, — говорит Роман. — Когда 
узнал, что моих земляков, моло-
дых ребят, которые еще не успе-
ли создать семью, мобилизуют, я 
не мог остаться в стороне. У меня 
есть боевой опыт, в 2005 году 
служил в Калининградской об-
ласти, затем подписал контракт 
и более 8 лет проходил службу в 
морской пехоте. И потому ре-
шился на этот шаг. Вместе с од-
носельчанами мы прошли воен-
ную подготовку в 34-й мото-
стрелковой бригаде в станице 
Сторожевой. После учений меня 
вместе с разведчиками направи-
ли в Херсонскую область. В зоне 
боевых действий солдаты, осо-
бенно те, кто находится на пере-
довой, должны строго распреде-
лять обязанности и следовать 
предписанным правилам выжи-
вания. Когда мы еще находились 
в Херсоне (правый берег), там 
шли ожесточенные бои. Самую 
большую опасность представля-
ли дроны. Как только появлялся 
летательный аппарат или нечто 
похожее на него, мы все момен-
тально прятались в окопах, кто-
то укрывался плащ-палаткой, 
маскировались в лесу».

На войне много испытаний.  
По рассказам Романа, с прихо-
дом поздней осени ситуация ос-
ложнилась. Опала с деревьев 
листва, и прятаться от дронов 
под деревьями, как раньше, ста-
ло бесполезно.

«Каждый боец выполняет 
свою задачу, каждый знает, за 
что он отвечает. Один глядит в 
небо и караулит дроны, другой 
находит мины и уничтожает, 
третий — в разведке. На войне 
ни на одну секунду нельзя забы-
вать, что твоя зона ответствен-
ности распространяется на 
всех — от твоей внимательности 
зависят жизнь и безопасность 
товарищей по оружию. Мы всег-
да знали примерный участок, на 
котором сосредоточены подраз-
деления Вооруженных сил 
Украины. Старались незаметно 
подобраться как можно ближе, 
засечь, передать точные коорди-
наты противника и после, когда 
наша техника откроет огонь, 

фиксировать все его передвиже-
ния. Когда я был в Херсоне, в 
основном шли артиллерийские 
дуэли. Противник пытался с 
воздуха наблюдать за нашими 
действиями. Украинские боеви-
ки стреляли, в том числе из ар-
тиллерийских установок натов-
ского образца. После одного об-
стрела ранение получил наш со-
служивец. Мы уже отходили, 
когда наш товарищ запросил 
помощь. Несмотря на то, что об-
стрелы не прекращались, я не 
мог его оставить там. На ста-
ренькой «шестерке» я поехал за 
ним, нашел раненого, вывез в 
безопасное место, медики оказа-
ли первую помощь», — делится 
Роман Биждов.

Роман с гневом и болью рас-
сказывает, как в Херсоне про-
тивник наносил неизбиратель-
ные удары по школам, больни-
цам, другим социально значи-
мым объектам, мирным 
жителям, а также по пунктам 
раздачи гуманитарной помощи. 
Там под обстрелами жить невоз-

можно было, поэтому всех жи-
телей эвакуировали на левый 
берег. Били и по колонне мир-
ных жителей, которые ожидали 
своей очереди на переправе.

На фоне реальной угрозы и 
возможности изоляции россий-
ских войск в Херсоне было при-
нято решение организовать обо-
рону по барьерному рубежу ре-
ки Днепр. После 
переброски на-
ших войск добро-
волец Биждов по 
семейным обсто-
ятельствам вынужден был вер-
нуться домой.

Специальная военная опера-
ция продолжается. Может быть, 
Роман еще вернется к боевым то-
варищам. На мой прямой вопрос 
он ответил уклончиво: «История 
для каждого человека, как вторая 
фамилия. Она говорит о том, кто 
мы есть. Мы должны знать, чьи 
мы дети, по какой земле ходим, 
каким трудом она стала наша. И 
мы, молодое поколение, с гордо-
стью говорим, что в любой мо-

мент можем встать на защиту 
своей страны, защиту свободы, 
чести. Мы никогда ни перед кем 
голову не опустим». 

Роман благодарит всех, кто ор-
ганизовывал и доставлял гума-
нитарную помощь в Херсон на-
шим землякам и продолжает это 
делать. 

«Помогают нашим солдатам и 
стар и млад. По-
могают обще-
ственные органи-
зации, власть. Не 
остались в сторо-

не и волонтеры из нашего аула. 
Организатором и исполнителем 
этой работы стал наш старший 
брат Альберт Кишмахов, кото-
рый смог сплотить родственни-
ков, друзей, знакомых ради то-
го, чтобы наши ребята, выпол-
няя свой долг, знали, что у них 
есть надежная опора — наши 
аульчане, россияне. Также хочу 
выразить благодарность моему 
другу Тимуру Нирову за органи-
зацию помощи для ребят», — го-
ворит Р. Биждов. 

Выпускник гимназии № 1 а. 
Псыж Роман Биждов, находясь 
в родном ауле, много времени 
уделяет патриотическому вос-
питанию молодежи. Недавно он 
посетил родную школу, пооб-
щался с детьми и педагогами, 
поблагодарил ребят за искрен-
ние письма на фронт. 

Участник специальной воен-
ной операции Роман Биждов 
считает, что в социальных сетях 
много противоречивой инфор-
мации, и призывает не подда-
ваться на провокации. И мир-
ные люди, и те, кто выполняет 
боевые задачи на Украине, по-
нимают, что специальная воен-
ная операция стала неизбежным 
шагом. 

«Фашизм нужно остановить. 
Мы никогда не были захватчи-
ками, мы защищаем свой народ, 
свою землю. Пусть все, кто се-
годня участвует в СВО, вернутся 
домой живыми, здоровыми, — 
говорит Роман Биждов. — Побе-
да будет за нами!»
РУСЛАН КЛЫЧЕВ

Победа будет за нами!
Житель аула Псыж Роман Биждов принимал участие в специальной военной 
операции на Украине

Она проработала в образова-
нии 58 лет! И ушла на заслу-
женный отдых только в про-
шлом году. Творческий чело-
век, талантливый организа-
тор, мудрый наставник, 
заботливый и внимательный 
педагог, в Кызыл-Юртской 
средней школе им. Х. Ш. Бу-
латукова ее называют Учите-
лем с большой буквы. 

Женское обаяние, простота ду-
ши — отличительные качества 
Межитхан Умаровны. Ее ком-
муникабельность, умение об-
щаться, дружелюбие вызывали 
искреннее уважение у тех, с кем 
ей пришлось работать. Она тот 
человек, у которого, как у педа-
гога, душа болит за школу. Ме-
житхан Умаровна передавала 
своим ученикам, подрастающе-
му поколению свои знания, учи-
ла их мыслить, прививала до-
броту, чувства справедливости и 
красоты, вкладывала в каждого 
ученика частицу своей души. 

«Вся гордость учителя в учени-
ках, в росте посеянных им се-
мян», — писал  
Д. И. Менделеев. 
За годы педагоги-
ческой деятель-
ности она выпу-
стила не одно поколение учени-
ков. Многие из них стали круп-
ными предпринимателями, 
руководителями, врачами, фер-
мерами, спортивными тренера-
ми, просто хорошими порядоч-
ными людьми.

Межитхан Умаровна родилась 
в а. Кызыл-Юрт в большой 
дружной, трудолюбивой семье 
Булатуковых. Ее родители до 
Великой Отечественной войны 
работали в Икон-Халкском рай-
онном колхозе «Нацэскадрон».

В 1942 году отец, Умар Исмаи-
лович, ушел на фронт. Он уча-
ствовал в освобождении Кара-
чаево-Черкесии от фашистских 
захватчиков и, получив тяжелое 
ранение, стал инвалидом 2 груп-
пы и был демобилизован домой. 
После прохождения курса лече-
ния устроился работать чабаном 
в колхозе. Мама Межитхан, 

Мырат-хан Маземовна, работа-
ла звеньевой в полеводческой 
бригаде. И в 1955 году за много-
летний и добросовестный труд 
она была направлена в Москву 
на ВДНХ. 

Самоотверженные труженики 
тыла Умар и Мырат-хан не раз 
награждались грамотами и бла-
годарственными письмами, 
юбилейными медалями. И троих 
своих детей: Османа, Хусина и 
Межитхан — вырастили и воспи-
тали такими же трудолюбивыми 
людьми. Братья Межитхан Ума-
ровны, Осман и Хусин, были до-
бросовестными работниками в 
совхозе «Черкесский», не жалея 
сил они поднимали сельское хо-
зяйство. Оба брата были награж-
дены орденами, медалями и мно-
гочисленными грамотами.

— Жизнь меня сводила только с 
хорошими и высокопорядочны-
ми людьми, настоящими про-
фессионалами своего дела. В пя-
тидесятых годах я пошла в школу 
родного аула. Там работали учи-
телями Амербий Исаевич, 
Насып-хан Ибрагимовна и Ха-

лит Исаевич Ма-
такаевы, Айшат 
Джумаевна Есе-
неева, Анна Ива-
новна Остапчук и 

другие, которые не просто дали 
мне знания, они вложили в меня 
частицу своей души, стали на-
ставниками и спутниками в моей 
жизни. Эти прекрасные учителя 
помогли мне в выборе будущей 
профессии — я решила стать пе-
дагогом. Глядя на них, я понима-
ла, что труд учителя почетный и в 
то же время сложный. Я училась 
в школе на «отлично», очень ста-
ралась, мечтала стать таким же 
грамотным, добросовестным 
учителем, как они, и целенаправ-
ленно шла к своей цели, — рас-
сказывает М. Булатукова. 

Отучившись в семилетней 
школе а. Кызыл-Юрт, она еще 
год проучилась в «восьмилетке» 
в ауле Псаучье-Дахе и в 1961 го-
ду поступила в педучилище Чер-
кесска. Молодая студентка в 
учебе, в общественной жизни 
учебного заведения была при-

мером для многих обучающих-
ся. Окончив училище, в 1964 го-
ду Межитхан Умаровна приеха-
ла молодым дипломированным 
специалистом на работу в школу 
своего родного аула Кызыл-
Юрт. В тот же год Межитхан 
Умаровна поступила в Ставро-
польский пединститут на фа-
культет химии и биологии (на 
заочную форму обучения).

С первых дней работы в школе 
ей дали классное руководство. И 
она с головой окунулась в 
школьную жизнь, знакомила 
учеников с удивительным ми-
ром знаний, прививала им лю-
бовь к учебе, учила трудолюбию 
и усидчивости. Она видела в 
каждом учащемся личность. Ее 
ученики редко приходили не 
подготовленными к ее урокам. 
Межитхан Умаровна стала для 
них не только педагогом химии, 
биологии, но и человеком, на 
которого хочется равняться, за 

которым хочется идти. Под ее 
руководством ученики школы 
начали собирать материалы о 
земляках — участниках Великой 
Отечественной войны, а также 
документы об истории аула. 

Большое внимание Межитхан 
Умаровна уделяла дружбе между 
народами. Ученики Кызыл-
Юртской восьмилетней школы 
переписывались со школьника-
ми Чехословакии, Югославии, а 
также союзных республик. 

В 1967 году Межитхан Умаров-
на выпустила 23 своих первых 
ученика. Они получили в стенах 
школы глубокие знания и смогли 
стать хорошими специалистами. 

Это: Алимурза (Виталий), Кучук, 
Софья, Света, Рая, Ася Матакае-
вы, Фатима, Борис Есенеевы, Бо-
рис Абрагимов и мн. др.

В 1975 году Межитхан Умаров-
на и ее ученики ездили в Моги-
левскую область по боевым ме-
стам и фронтовым дорогам на-
шего земляка — командира 121-
го партизанского отряда, Героя 
Советского Союза Османа Му-
саевича Касаева. По приезде от-
ряду было присвоено имя Осма-
на Касаева, и ребята побывали 
на родине героя — в ауле Хурзук. 
Уже повзрослев, к 55-летию по-
беды в Великой Отечественной 
войне над фашизмом, касаевцы 
повторно побывали на родине 
героя. Они каждодневно оформ-
ляли классную стенгазету, где 
писали о жизни, учебе, дисци-
плине пионерского отряда. Во 
дворе школы касаевцы посади-
ли аллею Османа Касаева.

Куда только не ездила Межит-
хан Умаровна со своими учени-
ками! Они побывали в Волгогра-
де на Мамаевом кургане, в Ново-
российске на Малой земле. В 
2008 году по приглашению вы-
пускника школы Алика Сафар-
биевича Матакаева совершили 
экскурсию в Санкт-Петербург.

В разные годы Межитхан Ума-
ровна работала 2-м секретарем 
Хабезского РК ВЛКСМ, предсе-
дателем исполкома Псаучье-
Дахского сельского совета, се-
кретарем исполкома Хабезского 
районного Совета народных де-
путатов. Где бы она ни работала, 
она возвращалась на любимую 
работу в школу родного аула.

Говорят, добро всегда дает 
свои всходы. Многочисленные 
ученики Межитхан Умаровны 
признаются, что уроки доброты 
своего учителя они бережно 
хранят в сердце.
МАРИЯ МАТАКАЕВА

Вся гордость учителя в учениках
Заслуженному учителю школы РСФСР, отличнику народного просвещения, ветерану труда Межитхан Умаровне Булатуковой  
из аула Кызыл-Юрт Хабезского района 19 января исполнилось 80 летМой дед, Шугаиб Шамович Ба-

лов (на снимке), погиб  
81 год назад. Но память о нем 
живет по сей день, а его жизнь 
является примером воинской 
доблести и чести для подраста-
ющих поколений.

Он родился в абазинском гор-
ном ауле Инжич-Чукун и с дет-
ства мечтал о карьере военного. 
Несмотря на то, что родители не 
одобряли его выбор, он уехал в 
Краснодар и поступил в Северо-
Кавказскую горских националь-
ностей кавалерийскую школу, 
где проучился с 1924 по 1928 г. 

После учебы Шугаиб Шамович 
был направлен для прохождения 
дальнейшей службы на заставу 
Джаманчи, в Казахстане. Во вре-
мя одного из приездов на родину 
женился на моей бабушке — 
Джате Магомедовне Мекеровой, 
в браке с которой родилось чет-
веро детей: Арсен, Аза, Светлана 
и Эдуард. 

Завершив службу в 1940 году, 
дед вернулся с семьей в Черкесск, 
трудился в ОСОАВИАХИМе. Но 
вскоре началась война, и он, не 
дожидаясь призыва, 23 июня 
1941 г. добровольцем ушел на 
фронт. Дед был разведчиком, во-
евал на Южном фронте, в 35-й 
отдельной кавалерийской диви-
зии. Как свиде-
тельствуют ар-
хивные докумен-
ты, уже 5 ноября 
41-го за героизм 
он был представлен к награде и 
удостоен ордена Красного Зна-
мени. «…В особо напряженный 
для дивизии период действий в 
тылу противника в направлении 
Федоровка–Марьевка Шугаиб 
Балов лично разведал располо-
жение и силы фашистских за-
хватчиков, возглавив разъезд из 
15 всадников. Провел разведку в 
тылу противника на удалении 25 
км. За разъездом увязался само-
лет противника. Капитан Балов 
открыл по нему огонь залпами, 
продолжая выполнять задачу, 
добыл точные разведыватель-
ные данные о противнике. В 
штаб дивизии были доставлены 
ценные документы о нумерации 

и дислокации одной из частей 
«СС», — говорится в докумен-
тах. И вот еще: «…в бою под Кол-
паковкой (Украина) проявил 
большое мужество, приняв на 
себя командование эскадроном 
вместо убитого командира, при-
крывал отход 162-го кавполка, 
разгромив 2 взвода немецкой пе-
хоты…»

Читая эти строки, ощущаю 
гордость и одновременно глубо-
чайшее сожаление о том, что 

мой дед-герой 
так мало прожил. 
После его гибели 
к бабушке приез-
жал его однопол-

чанин, привез одеяло деда, кото-
рое до сих пор хранится в семье, 
бабушкины серьги, которые она 
дала мужу в качестве оберега, 
рассказал о его подвигах и по-
следних днях жизни. Дед умер 
от ран 24 января 1942 года. Его 
похоронили на Украине, в Крас-
нолиманском районе Донецкой 
области, на кладбище с. Лозово-
го в братской могиле, которую 
позже неоднократно посещал 
его сын Арсен.

Моей овдовевшей бабушке — 
Джате Магомедовне Баловой 
(Мекеровой) очень сложно бы-
ло воспитывать одной четверых 
детей, младший ее сын умер в 
младенчестве. Во время оккупа-

ции и после бабушка обменяла 
на продукты практически все 
ценные вещи, включая семей-
ные реликвии. Многие докумен-
ты и фото также были утрачены.

Трое детей Шугаиба Шамови-
ча и Джаты Магомедовны, не-
смотря на все сложности, полу-
чили образование, прожили до-
стойную жизнь и внесли весо-
мый вклад в развитие своего 
народа и государства.

Старшая дочь, Аза Шугаибов-
на, получила высшее образова-
ние и служила вместе с мужем на 
Байконуре в течение 25 лет, тру-
дилась в вычислительном цен-
тре на космодроме «Байконур».

Младшая дочь, Светлана, по-
лучила медицинское образова-
ние, работала медсестрой в а. 
Хабез, затем в горполиклинике в 
Черкесске.

Жизненный путь Арсена был 
достаточно сложным, но успеш-
ным. В 1943 году 10-летний Ар-
сен поступил в суворовское учи-
лище в Ставрополе, учился в Ле-
нинграде, в Киеве, служил на 
Украине. Получив офицерское 
звание, поступил в Краснозна-
менный военный институт физи-
ческой культуры. Там увлекся 
игровыми видами спорта и вхо-
дил в состав сборной команды 
Вооруженных Сил, которая в то 
время была одной из сильней-
ших в СССР. Уже став доцентом, 
начальником кафедры физиче-
ской подготовки в академии им. 
Ленина, защитив кандидатскую 
диссертацию, он одним из пер-
вых в стране стал изучать мето-
дику стрельбы из лука, создал 
команду, которая в скором вре-
мени стала одной из лучших в 
СССР. В 1968 году Арсен Шугаи-
бович стал тренером сборной Со-
ветского Союза по стрельбе из 
лука. С 1971 по 1992 год на всех 
чемпионатах Европы весь пьеде-
стал почета занимали его воспи-
танницы. За этот период сборная 
СССР 12 раз становилась чемпи-
оном мира, побеждала на четы-
рех Олимпиадах. Заслуженный 
тренер СССР Арсен Балов оста-
вил свой пост в 1992 году.
ИРМА ТХАГАПСОВА
кандидат социологических наук

Мой дед — настоящий герой 
Память об участнике войны Шугаибе Балове останется в наших сердцах

Пример для всех 
поколений
Как известно, во все времена 
основным показателем при-
знания заслуг гражданина об-
ществом было награждение 
его особыми знаками отли-
чия — орденами и медалями. 
В 1930 году в СССР была уч-
реждена высшая государ-
ственная награда — орден, 
получивший имя В. И. Лени-
на — основателя первого со-
циалистического государ-
ства. И награждение им явля-
лось свидетельством призна-
ния выдающихся заслуг 
советского человека во всех 
сферах деятельности. В 1968 
году этой высшей награды 
был удостоен наш земляк Ха-
нафи Ахматович Батчаев.

Родился Ханафи в 1924 году 
(по документам 14.04.1927 г.) в 
с. Верхняя Теберда, получил не-
полное среднее образование в 
местной школе.

Когда началась Великая Оте-
чественная война, летом 1941 г. 
Ханафи был отправлен на рабо-
ту по спасению колхозного ско-
та (285 голов КРС), находивше-
гося на пастби-
щах Буруш-Сыр-
ты, поскольку 
чабаны были 
призваны на 
фронт. В течение полугода па-
рень трудился там.

Летом 1942 г. он был призван 
на фронт, однако под ст. Невин-
номысской при бомбардировке 
эшелона был ранен.

В Средней Азии, куда в 1943-м 
были депортированы карачаев-
цы, Батчаев проживал в Лугов-
ском районе, работал в совхозе 
«Васильевский». Ханафи до-
бился высоких показателей в 
сборе конопли и табака, был в 
числе передовиков хозяйства и 
области, представлялся к на-
граждению высокими прави-
тельственными наградами, но 
был удостоен лишь медали «За 
трудовое отличие».

По возвращении на родину Ха-
нафи поселился в с. Красный 
Курган Малокарачаевского рай-
она. Трудился в 4-м отделении 
конезавода № 168 кузнецом, за-
тем — чабаном, старшим чаба-
ном. Благодаря умелым мето-
дам и новаторским приемам 
Батчаев достиг высоких резуль-
татов в сохранении молодняка, 
повышении привеса и получе-
нии шерсти. Так, в 1970 г. от за-
крепленных овцематок Ханафи 
Ахматович получил 3615 ягнят, 
или от 100 маток по 102 ягненка 
при плане 85 голов, настриг 146 
центнеров шерсти при плане 133 
центнера. Получил с одной овцы 
по 4,1 кг при плане 3,77 кг. 

В течение ряда лет Ханафи 
Батчаев признавался лучшим 
чабаном Карачаево-Черкесии, 

заносился на краевую и област-
ную Доски почета, его достиже-
ниям была посвящена не одна 
публикация в местной и краевой 
печати. Помимо основной рабо-
ты, по просьбе руководства ко-
незавода, Батчаев организовы-
вал передовые работы, был за-
ведующим стрижкой, бригади-
ром сенокосных участков, 
фуражиром. С середины 1990-х 
гг. он стал заниматься своим хо-
зяйством, с начала 2000-х гг. 
проживал в ст. Упорной Красно-
дарского края, был фермером.

Ханафи Ахматович активно 
занимался общественной дея-
тельностью. Был членом Ком-
мунистической партии Совет-
ского Союза, депутатом област-
ного Совета трудящихся Кара-
чаево-Черкесской автономной 
области (1967–1969), Малока-
рачаевского районного и Крас-
но-Курганского сельского сове-
тов разных созывов. 

За высокие достижения в обла-
сти животноводства, многолет-
ний добросовестный труд наш 
земляк Ханафи Батчаев неодно-
кратно представлялся к званию 

Героя Социали-
стического Тру-
да. Однако был 
награжден орде-
нами Ленина, Ок-

тябрьской революции, медаля-
ми «За трудовую доблесть», «За 
доблестный труд» в ознамено-
вание столетия В. И. Ленина и т. 
д. Ханафи Ахматович дважды 
удостаивался золотой медали 
Выставки достижений народно-
го хозяйства, почетного знака 
«Победитель социалистическо-
го соревнования». 

Не счесть и почетных грамот 
союзного, всероссийского, крае-
вого, областного и районного 
значений, которыми награждал-
ся Ханафи Батчаев. Он был по-
истине человеком труда, кото-
рым будут гордиться его потом-
ки, жители нашей республики.
ФАТИМА БАТЧАЕВА

Роман Биждов — частый гость в своей родной гимназии № 1 аула Псыж

АБАЗАШТА

По сообщению Минобороны РФ  на  2 .02, бойцы российской груп-
пировки «Центр» нанесли мощные авиационные и артиллерий-
ские удары по скоплениям живой силы 80-й и 95-й ОДШБр ВСУ  
на Красно-Лиманском направлении. Военный эксперт, экс-
подполковник НМ ЛНР Андрей Марочко заявил, что в районе Ма-
кеевки военнослужащие ВСУ самовольно оставили свои позиции. 

С П РА В К А

КЪАРАЧАЙ

НОГАЙ ДАВЫСЫ

ЧЕРКЕС ХЭКУ

Высшая степень отличия 
СССР — звание Героя Совет-
ского Союза — была учрежде-
на 16 апреля 1934 года. Знака 
отличия к этому званию пер-
воначально не предусматри-
валось, поэтому всем полу-
чившим это звание стал вру-
чаться орден Ленина. После 
учреждения медали «Золотая 
Звезда» в 1939 году было ре-
шено не нарушать сложившу-
юся традицию, и орден Лени-
на автоматически продолжал 
выдаваться всем лицам, удо-
стоенным звания Героя Со-
ветского Союза. Кроме того, 
орден Ленина вручался Геро-
ям Социалистического Труда.

ФА К Т

За свой труд Межитхан Булатукова удостоена многих наград

Межитхан Умаровна — не только замечательный педагог, учи-
тель высшей квалификационной категории, удостоенный мно-
гих наград, в том числе медали «За доблестный труд», она еще  
и любимая мама, бабушка и прабабушка. Ее дочь Натэлла пода-
рила ей троих внуков, а старшая внучка — еще и правнуков.

К С ТАТ И ,
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Крим-инфо
Аферистка действовала по одному 
и тому же сценарию

Оперативники уголовного розыска ОМВД России по г. Чер-
кесску в ходе проведенных оперативно-розыскных меропри-
ятий в столице республики задержали 39-летнюю жительницу 
Краснодарского края, подозреваемую в мошенничестве.

По версии полиции, в мае 2022 года подозреваемая, нахо-
дясь в магазине, подошла к кассе, чтобы оплатить товар стои-
мостью 500 рублей. Достав из кошелька пятитысячную купю-
ру, она продемонстрировала её работнице торговой точки. 
Пока продавец отсчитывала сдачу, покупательница отвлекала 
её разговорами. Потом она незаметно убрала свои деньги об-
ратно в портмоне, убеждая кассира в том, что купюру крупным 
номиналом та взяла и положила в кассу. Введённая в заблуж-
дение сотрудница магазина отдала денежные средства в сумме 
4500 рублей аферистке, которая спешно ушла, прихватив «по-
купку».

Установлена причастность подозреваемой ещё к четырём 
фактам мошенничеств, совершённых по схожему сценарию. 
Однако в этих случаях товар из торговых центров она не за-
бирала. Общая сумма ущерба составила более 22 тысяч ру-
блей.

По данным фактам следователями возбуждены уголовные 
дела по признакам преступления, предусмотренного статьей 
159 Уголовного кодекса Российской Федерации. Фигурантке 
избрана мера пресечения в виде подписки о невыезде.

Не прошло и трех лет 
Сотрудниками уголовного розыска ОМВД России по При-

кубанскому району в ходе проведенных оперативно-розыск-
ных мероприятий по факту кражи имущества установлены 
подозреваемые. Ими оказались — житель Черкесска, 1995 го-
да рождения, и житель ст. Сторожевой, 1989 года рождения. 
Мужчины задержаны, дали признательные показания. С их 
слов, похищенное они сдали в пункт приема металлолома в 
Черкесске. Ранее, в декабре 2020 года, в дежурную часть 
ОМВД обратился житель с. Дружба. Он сообщил полицей-
ским, что неустановленные лица с территории его земельного 
участка совершили кражу медного радиатора, аккумулятор-
ной батареи и набора гаечных ключей. Следственным отделом 
ОМВД возбуждено уголовное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного статьей 158 УК РФ (кража). 

Женщины без совести
Сотрудниками по делам несовершеннолетних МО МВД Рос-

сии «Зеленчукский» и ЦПЭ МВД по КЧР пресечена деятель-
ность двух женщин, которые путем предоставления ложных и 
недостоверных сведений пытались похитить средства мате-
ринского капитала.

Летом 2021 года одна из подозреваемых путем подлога и 
представления чужих детей получила документ, из которого 
следовало, что она в домашних условиях родила двойняшек  — 
Снежану и Светлану. На основе данного документа женщины 
получили сертификат на семейный капитал. Далее мошенни-
цы предприняли ряд мер для обналичивания сертификата, но 
не смогли довести свой умысел до конца, так как были изобли-
чены сотрудниками полиции.

Следственным отделом ОМВД России по Усть-
Джегутинскому району в отношении подозреваемых возбуж-
дено уголовное дело по признакам преступления, предусмо-
тренного статьями 30 и 159.2 УК РФ (покушение на мошенни-
чество при получении выплат).

В ходе расследования следователем выявлен дополнитель-
ный факт противоправной деятельности фигурантов. Уста-
новлено, что в начале 2022 года лже-мамаша также оформила 
детские пособия на несуществующих детей и получила около 
250 тысяч рублей. Данную сумму соучастники поделили меж-
ду собой.

В отношении женщин избрана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежащем поведении.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, дом 13, 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8(963)170-11-39, № регистрации в го-
сударственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, — 16628) выполняются кадастровые работы по уточнению 
границ з/у с к. н. 09:03:0150105:511, расположенного по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, аул Малый Зеленчук, ул. Веселая, 3. Заказчик работ: 
Шаков Мурат Муссабиевич (КЧР, г. Черкесск, ул. Советская, 180, кв. 
12, тел.: 8(906)443-30-55). Собрание по поводу согласования ме-
стоположения границ состоится по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул 
Малый Зеленчук, ул. Веселая, 3, 09.03.2023 года в 13 часов 00 ми-
нут. С проектом межевого плана з/у можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 
Требования о проведении согласования местоположения границ з/у 
на местности принимаются с 07.02.2023 по 08.03.2023, обоснован-
ные возражения о местоположении границ з/у после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 22.02.2023 по 08.03.2023 
по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская, 13. Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границ, расположены по 
адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Малый Зеленчук, ул. Веселая, 1, с 
к. н. 09:03:0150105:510; ул. Веселая, 5, с к. н. 09:03:0150105:266; ул. 
Восточная, д. 3, с к. н. 09:03:0150105:138. При проведении согласо-
вания местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок.

Утерянный аттестат 09 АБ 0008440 об основном общем образо-
вании, выданный МКОУ СОШ а. Верхняя Теберда 23.06.2012 года на 
имя Магулаевой Арсины Ахматовны, считать недействительным.
Утерянный аттестат 0003052 о среднем (полном) общем образо-

вании, выданный лицеем-интернатом г. Черкесска в 2007 году на имя 
Шебзухова Умара Беталовича, считать недействительным.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбекович (РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, адрес 
электронной почты uhadjias@mail.ru, тел.: 8(928)397-02-45) выполня-
ет кадастровые работы в связи с образованием земельных участков 
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на 
земельный участок: с КН 09: 09:06:0021201:323, расположенный по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле № 66, 
участок № 1. Заказчиком кадастровых работ является Коркмазов 
Ахмат Шогаибович (РФ, КЧР, г. Черкесск, пер. Макаренко, 12, тел.: 
8(928)398-37-76).

С проектами межевых планов можно ознакомиться по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Воз-
ражения принимаются в течение месяца со дня опубликования объ-
явления по вышеуказанному адресу.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о возможном предоставлении в аренду и собственность
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ

Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис-
пользования — для ведения личного подсобного хозяйства (приуса-
дебный земельный участок), в аренду сроком на 20 лет:

1.1. с кадастровым номером 09:08:0120101:844, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. Московская, д.10 
д, площадью 1211 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков, указанных в пункте 
1, в течение тридцати дней соответственно со дня опубликования 
извещения вправе подавать заявления о намерении участвовать в 
аукционе на право заключения договора аренды земельного участка. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде 
бумажного документа по установленной форме, непосредственно 
при личном обращении при предъявлении паспорта или через пред-
ставителя по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, 
каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 06.02.2023 г. 10-00.
5. Дата окончания приема заявлений: 06.03.2023 г. 17-00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в 

извещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте 
торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации 
www.mkarachay.ru

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении собрания о согласовании

местоположения границ земельного участка
Кадастровым инженером Нагаевым Романом Мухамедовичем 

(КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. У. Хабекова, здание 
57; nagaev.roman@gmail.com; тел.: 8(928)028-70-71; № регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность, — 6069) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с к. н. 09:03:0120102:4, расположенного по адре-
су: КЧР, Абазинский район, а. Инжич-Чукун, ул. Д. Джанчерова, д. 6. 
Заказчиком кадастровых работ является Нагаев Мусса Сафадинович 
(КЧР, Абазинский район, а. Инжич-Чукун, ул. Д. Джанчерова, д. 6; 
тел.: 8(906)347-27-71). Собрание по поводу согласования местополо-
жения границ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 
147, офис 225, 9 марта 2023 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 147, офис 225. 
Требования о проведении согласования местоположения границ зе-
мельных участков на местности принимаются с 7 февраля 2023 г. по 
9 марта 2023 г., обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом межевого пла-
на принимаются с 7 февраля 2023 г. по 9 марта 2023 г., по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 147, офис 225. Смежные земельные 
участки, с правообладателями которых требуется согласовать место-
положение границ: земельный участок с к. н. 09:03:0120104:18, рас-
положенный по адресу КЧР, Абазинский район, а. Инжич-Чукун, ул. 
Д. Джанчерова, д. 4. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Подписной индекс П6809

Презентация Антологии на-
родной культуры в рамках 
Международного форума 
«Народная культура в XXI ве-
ке. Традиции и инновации» 
прошла в Санкт-Петербурге 
и была приурочена к Году на-
родного искусства и немате-
риального культурного на-
следия народов России. В ан-
тологию вошли ремесла, об-
ряды и праздники, эпические 
сказания, промысловые, пе-
сенные и танцевальные тра-
диции народов России.

Учредителем проекта «Анто-
логия народной культуры Рос-
сийской Федерации» является 
Министерство культуры РФ, 
организатором — Государствен-
ный Российский дом народного 
творчества.

Каждый регион представил 
один или несколько объектов, 
ценность которых определил 
экспертный совет по 
нематериальному 
культурному насле-
дию. От Ингушетии 
в форуме принял 
участие Республи-
канский дом народ-
ного творчества 
имени К. Евлоевой, который 
представил технологию древне-
го искусства изготовления вой-
лочных ковров с орнаментами 
из овечьей шерсти. Возрожде-
нием этого искусства в мастер-
ской «Истинг» Республиканско-
го дома народного творчества 
вот уже несколько лет занимает-
ся доктор исторических наук, 
этнограф, мастер ковроделия 
Зейнеп Дзарахова, которая тре-
петно сохраняет национальную 
технологию изготовления вой-
лочных ковров с орнаментами. 

Этому делу она посвятила свои 
научные исследования, а также 
обучает желающих этому искус-
ству.

Работа ингушского мастера и 
древняя технология изготовле-
ния ковров из войлока были вы-
соко оценены экспертами.

«Для нас это признание стало 
одним из главных итогов того, 
чем мы занимаемся вот уже не-
сколько лет, — говорит Зейнеп 
Дзарахова. — Внесение техноло-
гии изготовления ингушского 
традиционного войлочного ков-
ра истинг в Антологию народ-
ной культуры России — это зна-
чимое событие, и большая за-
слуга в этом Республиканского 
дома народного творчества, ко-
торый создал все условия для 
возрождения этого искусства и 
популяризации его среди под-
растающего поколения, по-
скольку филиалы мастерской 
«Истинг» работают и в домах 
культуры многих сёл нашей ре-
спублики».

Безусловно, создание антоло-
гии — это одно из ключевых со-

бытий Года куль-
турного наследия 
народов России, 
о б ъ е д и н и в ш и х 
большое професси-
ональное сообще-
ство: ученых и спе-
циалистов-практи-

ков по традиционной культуре.
«Благодаря поддержке коллег 

из регионов удалось организо-
вать участие носителей тради-
ций в презентации антологии, 
показать объекты не только на 
видео и в текстах, но и предста-
вить живое наследие», — отме-
тила на встрече в Санкт-
Петербурге директор Россий-
ского дома народного творче-
ства Тамара Пуртова.

По ее словам, главная цель — 
привлечь внимание обществен-
ности к объектам, которыми каж-

дый регион страны может гор-
диться, и помочь сохранить для 
потомков традиции и обряды.

Над составлением антологии 
эксперты работали около года, 
отметила первый заместитель 
директора, руководитель Госу-
дарственного Российского дома 
народного творчества Мери Ру-
санова. Само выявление объек-
тов нематериального наследия 
проводилось значительно доль-
ше. Объекты были выбраны в 
регионах и прошли согласова-
ние федерального экспертного 
совета. Часть явлений народной 
культуры, вошедших в антоло-
гию, выявлены в ходе фоль-
клорных экспедиций, состояв-
шихся летом 2022 года.

В дальнейшем около тысячи 
буклетов отправятся в научные 
учреждения, дома народного 
творчества и в исследователь-
ские институты регионов Рос-
сии. Ознакомиться со всеми 
объектами можно будет в госу-
дарственной информационной 
системе в интернете. Сайт будет 

называться «Этнокультурное 
достояние народов России».

Работа в мастерской «Истинг» 
РДНТ продолжается, а между 
тем сертификат № 7, получен-
ный Республиканским домом 
народного творчества Ингуше-
тии, о включении технологии 
изготовления ингушского тра-
диционного войлочного ковра 
истинг будет напоминать о зна-
чимости и важности сохранения 
именно ингушской технологии 
этого ремесла.
ЛИЛИЯ ХАРСИЕВА
Интернет-газета «Ингушетия»

Сохранить для потомков
Ингушский истинг вошел в сотню шедевров нематериального наследия народов нашей страны

Пресса Кавказа

Молодые с интересом осваивают азы возрожденного ремесла

Человек находится под посто-
янным давлением стресса. 
Это связано как с внешними 
обстоятельствами, такими, 
как глобальная обстановка 
в мире и стране, семейные 
неурядицы, вопросы карьер-
ного продвижения или мате-
риальные проблемы, так 
и с внутренними фактора-
ми — ощущением опасности, 
склонностью к тревожности, 
особенностями мышления. 
Давайте поговорим о том, как 
стресс влияет на сон и можно 
ли с помощью сна справиться 
с неприятными эмоциями.

 
Нашим организмом выработа-

ны различные механизмы отве-
та на стресс, которые помогают 
беречь нас от опасности. Во вре-
мя этого ответа надпочечники 
выделяют адреналин и норадре-
налин, происходят физиологи-
ческие изменения, которые по-
могают устранить угрозу. Эта 
реакция организма известна как 
«бей или беги». Кратковремен-
ный стресс может быть даже по-
лезным для тела и помогать фо-
кусироваться на цели и мотиви-
ровать работать больше. Но ес-
ли уровень стресса постоянно 
повышен, то организм продол-
жает производить стрессовые 
гормоны, влияющие на частоту 
сердечных сокращений, кровя-

ное давление и уровень холесте-
рина, а также увеличивающие 
риск нарушения сна.

Помогает ли хороший сон 
справиться со стрессом?

Сон играет ключевую роль в 
процессах, влияющих на обуче-
ние, память, физическое восста-
новление, метаболизм и имму-
нитет. Функциональная роль сна 
хорошо изучена, а недавние ис-
следования выявили роль сна в 
регулировании эмоций. При 

этом отношения между ними яв-
ляются взаимообратными. Сон 
имеет решающее значение для 
психического и физического здо-
ровья, в то время как управление 
эмоциями играет жизненно важ-
ную роль в физиологии сна. Со-
временные исследования пока-
зали, что сон необходим для на-

шей способности справиться со 
стрессом в повседневной жизни, 
а потеря сна и бессонница влия-
ют на эмоциональную реактив-
ность и социализацию.

Что делать человеку, 
если из-за волнения 
он не может уснуть?

Если вы чувствуете себя слиш-
ком беспокойным перед сном, 
используйте методики рассла-
бления. Некоторые применяют 
одну или две из этих стратегий 

релаксации, другие практикуют 
их комбинацию.

Медитация — практика для 
разума и тела с особым внима-
нием и восприятием, которое 
позволяет мыслям приходить и 
уходить без суждения. Медита-
ция — известная стратегия лече-
ния бессонницы.

Глубокое дыха-
ние — одна из методик 
релаксации, которую 
можно использовать в 
любое время. Суще-
ствует много практик 
для глубокого дыха-

ния, но начать можно с простого 
упражнения. Поместите руку на 
область желудка и медленно 
вдыхайте. Когда вы почувствуе-
те, что ваш желудок поднимает-
ся, задержите дыхание на мгно-
вение, затем медленно выдохни-
те. Различные практики могут 
включать подсчет дыхания и 
регулировку по времени до вы-
дыхания.

Медитация в движении 
включает концентрацию внима-
ния с медленным физическим 
движением и сфокусированным 

дыханием. К таким практикам 
относятся йога, тай Чи, цигун. 
Они не требуют специального 
оборудования и могут выпол-
няться в любом месте. Эти прак-
тики помогают улучшить сон, 
управлять стрессом и уменьша-
ют физические боли. Они могут 
использоваться в ежедневной 
практике днем или перед сном, а 
также в периоды ночного стрес-
са или беспокойства.

Метод биологической об-
ратной связи. В этой методике 
используется электронное 
устройство, чтобы помочь паци-
ентам научиться контролиро-
вать функции своего тела, такие 
как артериальное давление, ча-
стота сердечных сокращений и 
мышечная активность. Данная 
методика проводится под кон-
тролем врача и полезна для лю-
дей со стрессом, беспокойством 
или бессонницей.

Человек не спал ночью. 
Надо ли поспать днем?

Если человек плохо спал но-
чью или просто ищет способ 

расслабиться, полезной может 
быть дремота — короткий пери-
од сна, обычно принимаемый в 
дневное время в качестве допол-
нения к ночному сну. Дремота 
уменьшает усталость, повышает 
концентрацию внимания и 
улучшает настроение. Но при 
этом дремота в неподходящее 
время суток или слишком дол-
гая по времени может иметь об-
ратный эффект.

Для того чтобы максимально 
извлечь пользу из дремоты, 
нужно придерживаться следую-
щих советов. 

Первый совет — короткие пе-
риоды. Стремитесь вздремнуть 
всего на 10–20 минут. Чем доль-
ше вы дремлете, тем больше ве-
роятности, что будете чувство-
вать слабость. Это особенно ка-

сается людей более пожилого 
возраста.

Второй совет — дремота в на-
чале дня. Дремота после 15:00 
может способствовать наруше-
нию ночного сна.

Третий совет — спокойная 
обстановка. Дремать нужно в 
тихом, темном месте с удобной 
комнатной температурой и ми-
нимумом отвлекающих фак-
торов.

Полезные советы 
для сохранения 
полноценного сна

Соблюдайте режим — старай-
тесь засыпать и просыпаться в 
одно и то же время.

Имейте ритуал перед сном. 
Многие люди засыпают лучше, 
когда используют предвари-
тельную подготовку ко сну, она 
может включать легкое растя-
жение мышц, массаж, использо-
вание ароматических эфирных 
масел, прослушивание успокаи-
вающей музыки.

Во время засыпания думайте о 
приятном, отложите рабочие и 
бытовые проблемы до следую-
щего дня.

Избегайте длительного днев-
ного сна.

Поддерживайте физическую 
активность. По 30–60 минут в 
день уделяйте пешим прогулкам 
или скандинавской ходьбе, гим-
настике.

Соблюдайте режим питания. 
Последний прием пищи должен 
быть не позже чем за 2–3 часа 
до сна.

Откажитесь от вредных при-
вычек, сократите употребление 
кофеина и кофеиносодержащих 
продуктов. Если придерживать-
ся таких простых правил, то 
улучшится не только ваш сон, но 
и общее самочувствие.

Но если данные советы не по-
могают или бессонница носит 
хронический характер, необхо-
димо обратиться к специалисту 
по нарушениям сна — сомнологу 
для обследования и лечения. 
При необходимости проводится 
инструментальная диагностика 
и назначаются лекарственные 
средства.
По информации vozrast-online.ru

Разговор о пище бодрости 
Как стресс влияет на сон и можно ли с помощью сна справиться с эмоциями

Будьте здоровы!

РУСЛАН ИСАЕВ 
врач-невролог, психиатр, 
сомнолог Российского 
геронтологического 
научно-клинического 
центра

В народе говорят: «Еда — пища тела, сон — пища бодрости»

Кратковременный стресс 
может быть даже полезным для тела 
и мотивировать работать больше

ковроделием и валянием 
из войлока в Ингушетии исто-
рически занимались женщи-
ны. И слово «истинг» произо-
шло от слова «истий» — «же-
на». Каждая ингушская де-
вушка перед свадьбой валяла 
себе войлочные ковры в ка-
честве приданого — работа 
могла занимать от 1 до 3 лет.

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

В 2010 году израильские ученые провели весьма любопытный 
 эксперимент. Они попросили сто участников пройти трехмер-
ный лабиринт. Перед финальным витком им дали полуторача-
совой перерыв. Одна половина участников читала книги, 
другая — заснула. В результате после перерыва  выход из лаби-
ринта быстрее нашли те, кто поспал.

Ф А К Т


